

和用法の字音語

—色葉字類抄疊字部より—

高松政雄

2

一

所謂「漢語」なる語は、その一般的呼称としては、それはそれで以て、普通には一往通じているものではある。しかしながら、専門的術語としては、それは必ずしも一に統べられているものではなくして、常に幾許かの諭の異なるところのものに屬している。その所以は、偏く我が國独自の事情にある。即ち、一見、その、乃至それらの外形を有しながらも、実は、それには何らかの面に於いて、彼土のそれ自身の儘すらるものと混在、包含されいろいろからである。これは、否定すべくもなき事実である。その故に、その見極めの試みも疏り種々と行われて來ているのである。このことは、当然、「漢字」の、一従つて、それへ依つて構成される語の、我が國における宿命とも云つべきものなのである。

ところで、私見では、その如きの所謂漢語は、これを二大別して、そのそれぐゑ、仮うれ、「純漢語」、「

準漢語」と称し得るとする。この意は、言を察つまでもなく事ながら、その前者は、彼土本来のものー即ち、字義通りのものである。これは敢えて「純」は不要かと思われるけれども、從来のものとの分けを避けるべく、また、後者との対の意識に立ける意味合い上より、斯く云う。この如く、一方を規定すれば、それと含せざるものは全て後者に入る。これは繰返せば、前述の如き、何らかの面において、和的要素の認められるものである。それは、つまりは、字音語—音詠語—にして、和用法下にあらものに他ならぬ。こゝよりして、実は、標題に掲げた「和用法の字音語」とは即ち、今、私に云う「準漢語」の謂となるのである。

さて、その「和用法の字音語」即「準漢語」は、これを濶釋的に扱えることを免諭可能である。しかし、こゝではその途には依然として、並く、対象を色葉字類抄の疊字部に採り、それと具体的に、帰納的に追つてみようと思うのである。それは、一つには、抽象的ではなく

して、現実的リテラの実相に触れる人がいたり、また一つには、單字ならぬ单語（熟語）の辞書一彼土流ル云々は、一種の「漢語詞典」的な趣きを有するもので、古いものの代表格たる当該書置字部を検することと、これが、当該期において、如何に既に頗る進歩しているかを知らんがためである。これは、畢竟、その本質を窺くことになり、また、その歴史を窺知するに資することになる。そして、それはまた必然的に、当該書の性格を明らかにしも有益となるのである。

抑々、当色葉字類抄置字部所收語の内実は、未だ十分に極められてはいない。か、それで以て、よく他書のための一徴証として引かれるのが現状である。これは、辞書としては、一面、首肯されるゝとの如くであつながら、他面、やはりその本性を等閑にして、それと通じていなければ、一大欠陥である。私としては、先に、その要点の分析よりして、その諸性を見んとしたことがあつたけれども（岐阜大國語国文学会）、それと表裏一体の關係で、ひとと云うよりも寧ろその以前に、これらの語の素性を押さえておく必要を痛感するのである。

これは、方法的には、一般文献の語のため、本辞書

を引証するごとに並んで、本辞書の語が、他文献に如何に登場するかを調することとなる。換言すれば、本辞書の傍証が、他に如何に取れるかを問うこととなるのである。さて、本稿では、斯かる観点より、まず、副題の所から出で、そして、結句、主題の究明を目指そうと図るのである。

但し、その置字部は、今度は、全篇には亘り得ず、直接吟味したのは、「イ」「ロ」「ハ」三篇の範圍内に留まる。とは云ひ乍、この量で以てしても、實的には、まずその全てを覆うであろうと思われるものである。

二

色葉字類抄「イ」「ロ」「ハ」篇における置字部の音譜語（二字構成）は、都合三一語である。

これを前にしての本稿の作業の手続きは、その中で、彼上り例の認知られるものを消去して行き、さて残つたものを検討するというものである。これは極めて常識的な手法ではあるが、当面の課題に答える、つまり、語の素性を具体的に洗うには、斯くとしか仕様のなきものと思われるのである。その彼上の例は、これまで常套的

檢し久⁽²⁾

さすれば、その結果は、まず全体の略々九割方は、純漢語に所属するところが明らかとなる。そして、後に一割

見当の語が、筆見では容易に彼土に検索し得るものとし

て、問題視されるのである。が、これらは、この儘れ、

直ちに準漢語とは認定し難き如くである。それは、中れ

は、純漢語かと疑ひきもので、目下の我々としては、

その確証を知り得ないものの介在する可能性が、どの程度にしき、あるからである。これは帰するところは、一般に、純漢語の求め方如何にある。換言すれば、これは、我々のやつ常套手段の限界の問題なのである。事、ここに至れば、それは早急に解決される体のものではなくなる。因つて、取扱いは、それは一旦、後者に含めしめて、なお存疑のものとして留めざるを得ないところであるのである。斯く考へると、本書の場合、その準漢語は、右の一割見当を更に下廻る範囲内に存するものと目されるとことになる。

さて、当面の対象たる「イ」「ロ」「ハ」量字部の音詠語の概観は以上の如くである。そこで、以下には、その中の、一見、非純漢語なる、概算三十幾語の分析を試

みさえすればよいことになろう。それを、本稿では、その内容よりして、結論的、四類に区分して考えようと思う。即ち、

(A) 故語に關するもの

(B) 訓詠語→音詠語のもの

(C) 和的に固定せるもの

(D) 疑問のもの

の四である。これは、具体的な語においては、その所属に浮動的であるモノ一私に、モノ決定に迷うモノも含まれるが、抽象的な粹種としては、斯く収め得ると帰納されるものである。そして、その中の(A)(B)(C)が、これ云う準漢語である。(D)は、純漢語かと思ひきものでないが、その確証が目下得られず、また、準漢語としても、その例を知り得ないものであるので、暫らく、斯く一類として未詳の儘れ置いておくものである。この帰趣如何に依つて、一見、非純漢語かと思われたものの中の準漢語の、本書における比率が定まる訳である。このこと

は事改めて云ふまでもない。

斯くして、左に、この分類の順に則つて、その具体相を展開することとする。

まず、(A)には、当面のところ、

① 拝悦 ② 芳約・芳談

の前項「拜」「芳」がある。これは、彼土でも、漢語詞典に依れば、本義から発展して、

拜領—受人贈物之敬詞

芳—称人之敬詞 如芳翰・芳儀等

の如く、「敬詞」としての用法を有するものである。

その点では、これは、元々、甚だ自由なる造語力のある字である。が、こと、敬語に関しては、それは我が國では、また独自に、極大的に使用されるはずのものであるが故に、結果として、純漢語の専外に出するところが生じ得る。これは当然想定されるところである。つまり、それは、原理的には、本来の「敬詞」の、くちらににおける用法なのである。とすれば、最早、一々、それが純漢語であるや否やを常に問う必要はなくなる誤である。くく

く、和用法のものが登場する因があることになろう。

実は、本書には、この二字において、それを前項とする語は、既に他に幾つか登載されている。それらは全て彼土的である。その如きの中の申り、この①②が漏左

しているのである。そして、これらは、

① 封面詞（朋友部）

② 約束詞（同・但し「芳約」について。「芳談」は直ぐそれへ續く。）

な方註記を有する。無論、斯かる註記全くしても、この場合は、その意、乃至、使用的場面は、「敬詞」の本質上、直すと明らかである。が、また別に、山田俊雄氏の註記の一群は、一括、書簡用語と目されるものに属することになる。その位相の語としても、それは右の如くに従えば（山田孝雄與傳史学・語字彙集）、この「一詞」

は、畢竟、土壤を一にするもつてゐるから、外ならぬからである。

なお、これは未だ換してはおらずけれども、斯かる類の敬語に関する語には、他にも、類似の用法があろうとは、十分に想定されるところである。また、今「拜」「芳」だけでも、本書以外に、まだその準漢語は、探し出で来るであろとも思われる。そして、理論的には、その方が寧ろ当然の如く守るのである。

いて、一般的に云つておくならば、その聲、或語彙で、本稿の取扱うものをお含めて、多く、本書の系譜を引くものは、やはり、さすがに水様本節用集系統のものである。

それは、さくて準漢語と目するものも、殆んど収録さ

れている。但し、特に意義明示をなすとともに、唯やの儘の字画の踏襲で終つてゐるので、今直ちには何の参考ともなり得ないのである。因つて、辞書史上で、その存在は興味深きものではありながらも、唯それだけであ

つて、本稿の如きには、さして利を齎さないものとして留まる。その故に、以下では、一々のその指摘は省する

こととする。また、右に次ぐのは、管見では、文明本節用集であるが、これとても同断である。しかし、唯一例（「雄称」）は援用する価値を有している（後述）。
さて、この用例を、他から一二擧げておこう。
武衛相宣中納言法眼坊 参鷦^{シカ}岳給 是宮寺別当職依
被申付也 於^ニ拜殿^有此芳約云々（吾妻鏡・義和^ニ）

（9・23）

芳談之間 日景漸暮（明衡往来・2月）
終日芳談何事在（無題詩集・藤原基俊・夏日即事）
次れ、(B)へ移る。これは、所謂和製漢語の例としては、容

べず言及せられるところの、元來の和語—訓詁語を、一方で音詠して、成つたものである。本書には、それが次の如く々存する。例えば、

③幼日 イウシチ 人倫部

である。これは、仮りに訓詁すれば、「イトケナキヒ」と訛らし、その意は明白である。これが、本書で、「幼稚」と「幼少」との間に極つて置かれている。この語の我が國での例は散見する。それを出せば、本朝文粹K、

朕當幼日 早別先妣 祖母親朕亦猶子（慶保胤）

充華山法皇外祖母惠子女王封戶年官年爵勅
昔幼日童子之戲今長年丞相之勤 一江匡衡・供養

同寺塔願文

とある如くである。そして、これはまた統文粹の方にも見えらし、拾遺往生伝、高野山往生伝等には、
幼日出家 住清水寺（沙門清仁）
等の形で出て来る（また、沙門教傳）。

しかし、これは、一点の疑念をもつては難い面があら。それは、目下、偶々この語の彼土の例を知らなければ、斯かる語構成—修飾語+体言—のものは、容

易くあり得る形であるので、更に視野を広げて求めれば、これは、或いは「ノルマ」消え去るのではないかと思われるからである。これに類することは、実は他にも存するのであり、これが、準漢語認定のための最大難関となるのであるが、今は、管見の範囲内のみで云々するため、斯くなるに至るのである。

ところで、これらに対して、

④籠居 ロウキヨ 人情部

には、まず問題はないであろう。この訓讀は云うまでりなく、「コモリキル」である。その例、

籠居深山 作九句勤 数十度（法華驗記）

昨今依堅固御物忌 令籠居給之由云々（明衡往來
治一・5・3）

これは、他に「籠々」と所見が多いものである。

同様にして、

⑤進来 ハクライ 天部年月分

も、よく所属せしめ得る。これは、「セマリク」乃至「セマリキタル」の音読み語である。この語は、日本国語

大辞典にも載録されていない（序で云ふば、前の③幼日シテくには採られていない）。が、左の如き例を見る。

参院 奏聞行幸祭々事 期日追来之間 運弁堂周章
之外其他（勘件記・弘安9・3・22）

また、ミニには、

⑥誇難 人情部 謔詞

がある。「ソシリナジル」の意。この後項は、或いは訓讀という点では引響ひきがたるけれども、「ナンズ」という音の方が通じ易いかも知れない。されば、こ

れは、「ソシリナンズ」となる。そして、これには「一詞」なる註記が付されている。それによれば、この語の位相は、前述の如く、明らかである。が、一方、その指示的拘泥しなくとも、これは、往昔、頻用された語の如くである。字面としてはまた、「傍難」「旁難」と宛字されることがある。

此般事海他人可等誇難（小右記・永祚1・2・19）

定有傍難欵（小右記・長和4・閏6・13）

旁難默止候（國太曆・延文1・1・23）

として、また反面では、本書の註記は、例えば、この語が、鎌倉朝の「消息詞」に採られていくことへ従って

以て、その系譜を少しく教えるものとなつてゐるのである。

さて、ここで、一寸色筋を突くするものに、

⑦白地 ハクチ 天部時刻分

がある。これは、純漢語としては、「明々白々なる様」(「地」は助字)の意であり、また、一義に、

謂平白無故 如「相看月未墮 白地新肝腸」見李白

詩(漢語詞典)

となるものである。それを、「暫く、つい一寸」の意の「あいうちま」に転用するが、和用法たる所以であり、つまり、これは、明白な意と、かうやめの意が、同じ音形であるところより出でたものなのである。更に云えば、右の漢語詞典の「平白無故」と、こちらの「つい一寸」、「かうやめ」とは、一般的の意味として、決して非連続なるものではないが、それを、本書の如く、「時刻分」として明確に規定してしまうと、最早、これは、彼土のとは、袂を分つたものとならざるを得ないのである。その「時刻分」の「アカテサマ」の音読語で、これは、ある。この辺の消息は、左の如く、名義抄から、本書色葉字類抄へと、関係語を見るだけでも窺い知れる。

即ち、

暫 シバラク カリツメ アカラサマ

白地 アカラサマ イチシルシ (名義抄)
白地 偷閑 卒尔 アカラサマ (本書)

この用例は、既に種々と出されてゐるので、ここでは、一つだけの見本を示すに留める。

從内白地漏出 又參入 (閱日記・寛弘6・12・27)

とくろで、案外なことだ。

⑧引率 インソツ 地部田舎分

が、彼土に別を見ないのである。因つて、考えてみるに、これは正しく「ヒキギル」の音読語に他ならぬことが知れる。彼土では、その意では、「率」のみであるのが一般なのである。斯くて、これはこれに収まることにならぬ。

この語構成は、彼土的云ふれば、その前項「引」は、

引者率之義(經籍纂詁)

とある如く、自体、「率」の意をも有する故に、これは即ち結果的には、同義語乃至類義語を二重化したものとなるのである。斯かるものとしての準漢語である。そして、その表記には、また、「引率」の方も見える。

成程、古韻にあつては、「率」と「卒」とは別物として記載されている。念のためひや水を引けば、左の如くである。

率山至合2 鳥網也

山質合2

循世領也將世用也行也

精術合4

終也尽也

卒一精沒合1 說文隸人給事者从率

清沒合1 急也遽也

しかしながら、經典叢文四ノでは、この相通例も既に存する。従つて、その表記の限ノでは、「率」が「卒」となつても、それは必ずしも我が國のみのことではないのである。因みに、名義抄では、「ヒキギル」は「率」字の方の訓になつてゐるが、その外の訓では、この二字の區別は怪しいと認められる。

それはともかく、この「引率」なる字面は、どちらでは、風く、記紀に出る。即ち、

木新羅人參渡來 是以建內宿祢命引率 漢役之堤池

而作百濟池（玄神記）

大臣引率八腹臣等（推古紀）

等の如くれ、更に、常陸風土記にも、

引率徒衆
とある。それどころでは、これの前項後項を入れ換えた「率引」なる形も存する。そして、それを承けて、靈異記では、

引率知識 率引知識

という形で、同じ事柄の表現が、一再ならず登場するのである。この以降では、「引率」の例は、甚だ多くそれがものとなつて、それが今日に至るのである。しかし、蓮の字序の「率引」の方は、寧ろ歎見の程度であつて、やがては忘却の彼方に消え去る道を辿るが如くである。その「率引」の例を左には引いておく。

参結政所 一上侍從中納言 一請印如常 次被移着
南所 申文如常 令率引被參陣 上壹部多被參會
(左經記・寛仁1・10・23)

參東三条 明日之事等承經堂 率引乘尾車内々被仰
(中古記・天永3・2・ク)

さて、以上は、私用例を得たものに限つて述べたのであるが、本書にはなおこの以外に、その具体例を未だ知らぬいもので、或いは同類のものかと疑われるものが、若干残つてゐるのである。それは、次の如きものであ

る。

③伴意 ハンシヤク 人情部 伴人詞

④傍坐 ハウサ 朋友部

⑤放坐 ハケサ 贅跡部

⑥末仕 ハシ 人偷部

何れも訓説して意味の取れるものである。別して、②
には「一詞」なる註記がある。因つて、仮りに、くじに
属しめておくことにするのである。

唯、⑦には、これをこの通りに上から訓んで、「ハナ
チツミス」なる動詞の并列語と解すべきか、或いは、テ
の前の⑥（カタハラニザス）と同要領で訓んで、「ザラ
ハナツ」（この場合、「坐」＝「座」）ともなし得るか。
という問題も付着しているやうに私は思われる。その「
贅跡」には変りないとして⑥。

みる。

まず、

①雄称 イウショウ 人偷部

について、これは、本稿で対象とするものの中では、く
れのみに限つて、後の辞書類れ、「勝言（セ）」「最勝
義」という意味註記の施されるものである（世俗字
類抄、文明本筋用集、増補下字集、東空筋用大全等）。
それ依れば、この語は、「雄」が「スグル」「スグレ
タリ」であり、「称」が「称ス」「ホメタタフ」である
ところよりして、成り立つたものであるに相違ない。そ
こで、その当初の意識下では、「雄ト称ス」「雄ナリト
称ス」、或いは「雄」を具象名詞と採れば、「雄ヲ称ス
」の如きの意味で用いられたので、これは端を発するこ
となる。

ところで、若し、この意識を肯定するとなれば、それ
は、純漢語では、「称雄」となるはずのものである。そ
して、それの方すらば、現れ、純漢語として存在する。
漢語詞典に依れば、その「称雄」は、「称霸」「称伯」
と同義であり、原義は、文字通り、「以力称长於人」、
つまり、霸を唱えることである。くわから、玄義には、

抽象的、長となること、權威となることの意となる。

「称雄」の、その「雄」に重点を置けば、これは、雄となることの謂である。つまりは、「雄ヲ称シ」「雄ト称セテル」意となるのである。

我が「雄称」は、この「称雄」の字序が逆にすつて出来せるものであらう。それは、和的な字序である。即ち、普通、この構造の語乃至句は、「称ー」と彼土的にするのであるが、これは、こちらの意識の流れの儘に、「称ー」を逆置せざれ、「雄称」としたと、結果的には解されるのである。

そして、本書には、本来の「称雄」の形は登載されていない。このことは、前引の「雄称」を載せる諸絆書とても同様なのである。

さて、この想定を支えられ恰好なる例が序する。それは、これと全く同じ事情にあるものとしての、例の逆謳で以て有名なる「称唯」なる語である。これは純漢語の、和的字序というふとを知る上にのみ、力点を置くでは、当然、「称唯」であるが、我が方では、それを、「ヰヨウ」で以て呼び習わす。従つて、その表記も、

その如くなれ、「唯称」とするふとも多く、それは、やはり、結果的には、純漢語とは逆の字序となるのである。

それは、本書では、「唯称」の方で出しており、彼土的で「称唯」は見えない。

所謂故実読み属するものには、なお他に、「定考」(「定説する」)もある。これとても、本書は、「考定」の方の形を示している。即ち、これらでは、本書は、實際口で唱える方の字序を探つてゐることになるが、当時の他文献では、彼土通りの字序で以て書かれることが多かったのである。つまり、一般現象的には兩表記なのである。それを、「ゆれ」と云つてもよい。そして、当画の「雄称」も、実は、その例外とは至つていない。それが故にこそ、ここで、先程の、この語の成立と関する推定は、正鵠を得ているものと思われるのである。

この所謂故実読み等は、この時代より後れ、喧しくなるはずのものであるので、今はその読み癖に直接、拘わる必要のないところである。唯、ここでの指摘は、純漢語の、和的字序というふとを知る上にのみ、力点を置くに過ぎないのである。

ところで、この和的字序は、所謂和化漢文にあつては、当然起ることであり、その種々のケースについては、既に論及させていながら如くである。それが、それが、語

一熟語、当面のところでは、二字構成のものにも反ふ」とがあつても、決して奇とするに足りない。目下の「雄称」は、そういうものの一員属するものである。

これを更に分析すれば、一般に、二字の語で、その前項後項を逆置すれば、意味に変化を来たすものと、来たさないものが生ずるはずである。そして、その多くは、

彼土の構成原理に則って解される。即ち、彼土では、或一つの場合以外では、その字序の変動は、つまりは意義、影響を与えるものとなる。或いは、その逆が成立し得ないものも存する。しかるに、こうはならないのは、彼の原則に悖るのは、取うち直さず、こちら独自のものでなければならぬのである。斯かる和用法の一例、「雄称」ということになる。

ここで、一旦、この「雄称」を指いて、論の展開上、

右の、彼土の或一つの場合につき、先に述べておくことにする。それは、繰り返せば、前項後項を入れ換えて、同義として等しく成立する語のことであるが、それに関しても、あらうには、「并列式双音詞的字序」（陳發文・于平「中國語文」1934・1）とか、「并列式同素異序同義詞」（曹先禮「中國語文」1934・1）とか、或いはまた、「

字序対換的双音詞」（鄭奠「中國語文」1934・1）等と題する諸研究が、近時にある（なお、中國語文1930・1）。

この「并列式」とは、前項後項が互に同義的、類義的か、反義的かであるものを云う。その如きの「双音詞」—即、二字漢語—における字序の「対換」（入れ換える）は、「古漢語」からつて、「比較多見的」である。「

近代漢語」中でも新たに「產生」されて、それは「大量」とも云えるものとなつてゐる。その原因は専らに、孤立語たる中国語の本性にある。これは蓋し当然であろう。それを、曹先禮は次の如く説く。即ち、

左漢語以单音節为主 在這些結構中 兩箇同義的漢字 常々各自有独立的詞義 当它們結合在一起時 其結構是比較松散的 兩箇漢字的先后次序也不是固定

定的

と。やつ故に、

左古代的作品中 常可見到同一部著作中前后用字字不同的并列複音詞

といふことに至るのである。⁽⁷⁾

これの解釈は、なほ四声の面から進らんとする試みも加つて來ている（陳發文・于平。また、丁邦新「史語所

集刊39)けれども、それはともかく、現象としては、古来、これは、純漢語では、極くありふれたものであることは、右で明らかである。具体的に少しお擧げれば、それは、

兵士—士兵 平和—和平 妻娶—娶妻 相互—互相
歡喜—喜歡 名姓—姓名 源衆—眾源 番代—代替
和睦—暖和

の如きである。

ところで、本筋に戻る。さすがに、本来、並列式に非ざる「称雄」の、和的対換語たる「雄称」の存在が、頗著に浮き彫りにされる。その和用法たる所以が、明白に首肯されるのである。

そこで、この用例を見る。参考のために、先に、純漢語の「称雄」の方を出す。

邈各称雄 任口所飲 (本朝文粹、紀納言—亭子院
賜飲記)

近來和歌蜂起 相互称雄云々 然豈流謝荷山僧云

英詞彌柿本人丸 (明衡注来、4月)

奉仕吹日 (白鳥節会) 内弁之事 劍色頬雄 (公事の作法) 失錯多事 (その一端の例示) 不可

称雄 置、朝牛 小右記、長和二、一、九
斯くて、これは、管見では、この小右記以降の公卿日記には散見するものとなつてゐる。が、一方、「雄称」の方は数少ない。その一例、

常陸守經成朝臣家忠談云 生年八十五 而起居輕利 眼耳分明 近代公卿諸大夫中無此齡人 誠天之子寿也 身無諸病 余八旬由 所雄称也 (中右記
・長治二、二、十一)

そして、長秋記には、同じ事柄に対する「称雄」「雄称」の両者を用いるといふことがなるのである。これは、今までの理論を、決定的に裏書きするところの、貴重なる具体例である。即ち、

龜ト長上ト部兼政死去後 彼氏者面々称雄 此事偏

但輕王者 汝知此事 (天承一、8、12)

兼政死後面々雄称龜ト事 而此事依不審 連給試所召集也 (勝劣を判する事め) (天承一、1)

・5)

新しくして、これが、前述の如く、辭書類にも、すぐれたもの義で以て固定するのである。なお、日本國語大事典には、玉葉と、海道記との例を引いている。

さて、斯く、本来、「并列式」に非ざるものにも、「対換」は和的に成立する。そこで、その「対換」の觀点より、次に、非純漢語（と思われたもの）を眺めろ。されば、既に、(⑦)引率一率引があつた。しかし、これは、原字義通りの意味を保つてゐる。これに對し、実は同事情下にゐると考えられるに、その由來は穿鑿されることなくして、唯單に、その使用状況だけから、所謂記録語の一とされて来たものだ。

(10)引級 インキフ 文章部教導分

なら語があるのである。これは、この儘の後項の字面（「級」）、及び、その意の和的用法（眩惑）をうではあるが、凝視するに、何の謂われ無くして、斯かる語の出現するはずはないのである。

そこで考へらねるのは、これは、元は、彼土からの語である。が、本稿の規定では、前言の如く、何うかの面で和的であるなれば、それは準漢語とするが故り、これも、ここで取扱うのである。即ち、その「引級」の方では、後項の用字面においてやうであるし、また、その表記の何れでどうとも、意義面においては、かず、本来からは離れて転じていらうからである。

汲引一提拔人才之意

と、無論、その出所は、その前項後項の一字ずつから、広く、汲み上げる、という原義からである。これを対換

すれば、「引汲」となり、そして、それを、前述の原理よりして、前のと同義語であるはずである。この方も、純漢語である（自註遺稿穿一落誰引汲：歐陽修詩）。これを我が国では、専ら人事に用いて、しかも、「汲」の三水偏を、字形類似から、系偏にすることもあつて成立したりが、この「引級」なのであろうと思われる。

この字面は、他文獻で、本書の如く「引級」の方が多くうでゐるけれども、また一方では、「引汲」も用いられるのが実情である。決して、一く固定はしていないのである。

として、これは、元は、彼土からの語である。が、本稿の規定では、前言の如く、何うかの面で和的であるなれば、それは準漢語とするが故り、これも、ここで取扱うのである。即ち、その「引級」の方では、後項の用字面においてやうであるし、また、その表記の何れでどうとも、意義面においては、かず、本来からは離れて転じていらうからである。

この記録語としての指摘は、齋木一亭氏（国学院講説55・2）に依つてなされてゐるが如くである。しかし、そのみでは、この語の独自性は十分には把握出来ない。

これら至れば、や水は常に「波引」と対比的に勝める必
要のあることは、最早自明であろう。因つて、その方を
舉例する。

從四位下安部朝臣麿野卒 有仁慈之性 多所汲引

（日本後紀・大同4・閏2・28）

滋野貞主卒 一貞主天性慈仁 諸怨傷人 推進士輩

隱器汲引（文德實錄・仁寿2・2・8）

我子孫皆亡 波引誰侍（本朝文粹・紀在昌・諷誦

文）

そして、同人に依る兩用の例・本朝統文粹における江
大府卿。

（題を与えられて作詩）相府深賞歎之 幸賜波引之
奥（蕃年記）

所仰藏王之引級 待褐於華封之說 所期慈尊之下生

付警寃於蒲寧之声（内大臣家施入鑑一口）

なほ、この「級」が單なる帝字となつて、実質的には
「引」の意味する場合を一つ、参考として出しておく。

（庸島）被婦引級 到於蓬萊 遇得長生（本朝神
仙伝・付）

また、後の消息詞には、「引汲」の形でこれが採うれ
ます。

雜筆（往來）略注には、「引級 同ベノキ（儀）ナリ」とあることを付言する。

⑪漏宣 ロセン 雜部

がある。これは、日本國語大辭典にも採られていない語である。その点で、一往、くこん掲げるべあるが、感じとしては、どうやら、純漢語「宣漏」と同義の如くなつてゐる。やの義は、「宣泄」等の場合と同じく、洩漏一モル、モラスであり、並列式の語である。従つて、これを対換することは、十分にあり得る訳である。それれ、僅かにくちうで得た唯一の例が、前後に曖昧な部分を残すとは雖も、彼土の本来の「宣漏」に極めて酷似せる文脈中にある。そういうようなどくろから、これを右の如くに判じようとするのである。

その例を云ふば、それは、兵範記（保元2・1・18）の、

藏人左兵衛尉源忠光除籍 依漏宣也

である。この前には勝落部分があつた故に、今一つこれを具体的性を欠く。けれども、それは、彼土の左の如きを下地に置く時、より判然と推せらるるのではないか。

即ち、

承天連延尉 未詳 上欲以連吏部 已受密旨 承天
宣漏之坐冤官 卒於家 年七十八 (宋書・列傳
第24何承天)

或いはまた、

詔尚左臣間 猶未宣漏 (晉書・載記第2劉裕)

若し然うとすれば、これはよくからず書き得るものとなる。それは、彼土の「漏宣」は未見ではあるが、「宣漏」の対換の同義詞としては、原理的に成り立つものであるから外ならない。

(1)はやういうものである。なむ、音は牙諭「ロウセン」でもよい。現に、文明本節用集では、その如くなつてゐる。

これに関連して云えば、

(2)唇歛 ロク 雜部

が、あつやうで、実は純漢語に未だ検出しないのである。日本國語大辞典にも所載がない。これは、云うまでもなく、許列式であつ、その対換の利くはずの語である。し

かろに、あつ「唇歛」しか彼土のものでは管見に入つて來ない。例えば、同様のもつて、「唇暗」は、「暗唇」

とも対換するのに、また、本書の同篇にある「盧呼」は「呼盧」で少存するのに、である(この用字はまた「盧」と「胡」とにもなる)。

そこで、これもここで指摘しておかなけばならない。この語は、我が國では散見する。

麁琛晉愚 深染楚筆云尔 (一本朝統文粹・明衡朝厘一七言春日陪涼風坊閣 同賦蘆花調雅琴)

翰林送老齡空暮 魏晉宮學是胡顏 (晉題詩集・藤原茂明一歲暮東山禪房即事)

右の如き所に出るからには、益々、その純漢語かの疑いは強まるのであらけれども、今は消去し得ていて終る。これが斯くの如くなるのは、或いは一面で、その字形が、前項後項、一見、甚だ紛らわしいのに基くのかも知れない。

四

次は、これは一ル用字に關わるものであるが、

(3)因准 インスキン 雜部

について述べる。その用字の面では、既に、(1)引継の「級」があつたが、今は、この後項「准」の問題である。

ナして、これにはまた、用法上或制約がある。

この語の出自は、彼土の「因循」にある。これは本来、古く、「ヨリメグル」「ヨリシタガフ」と訓讀されるが如き意であるが、特に限定的には、「守旧習而不改」（漢語詞典）という意の語である。我が方では、それは、「因循姑息」の形で周知のものであり、また、明治期には、「因循家」なる特有の形も採つた位の語である。

この「因循」は、古狭兩義で、古来用いられて變りはないのであるけれども、その本義の方の「ヨリシタガフ」の中、別して、先例等に依拠・准拠する場合に限つてのみ、平安朝から次第に、後項に「准」を書くようになつて、それが、以後、固定的にならん至るのである。

斯くて、目下の「因准」は成り立つ。

即ち、これは、本来の并列式の語の、音、義は踏襲して、その用字の一部を変じたものになる。その所以は、ケの如きの文獻では、他に、「准」、「准拠」等の形が普通であつたために、それに引かれて、「因」と「准」とを并列することになつたものかと思われる。或いは、單なる「ヨル」を引き延ばして、「ヨリヨル」の形にし大い、とも一方では考證釋名が、しかし、この語の用字

法を史的と眺めるならば、それは工はなくして、やはり前者的の如くに解する方が、事実に則しているのである。

さて、この「因准」は、「因准先例」「因准傍例」の如き一つの型で以て固定する。そして、古くは歎かる表現形式を常に採るのは、公文書の類である。因つて、それを檢するごとに依つて、この表記の固定の時期が明りかとなるはずである。

まず、六国史には、それは見えない。全て、同じ文脈下でも、「因循」の方である。つまり、例せば、

国循旧案 国循旧例 国循旧典 国循故案 国循旧
格 国循先例 国循先規

の如くである。

そこで、類聚三才格に依つて、太政官符におけるなり方を見るに、それは左の如くに一覽される。

弘仁格—因循

貞觀格—因循・因准兩用

延喜格—因准

斯く、これは誠に珍麗な姿を呈する。即ち、弘仁格には「因准」もなく、延喜格では「因循」が消える。そして、ケの分水嶺が貞觀格となるのである。これに依つてこの

を觀れば、「国准」が登場するのは、大凡九世紀後半の時点であり、それが固定するのは、まず十世紀以降と判せられるのである（延喜は601年より始まる）。

その早い方の例としては、「国准旧例」が、承和10（933年）の官符に見える。その後では、「国准品官」（齊衡2・11・9 937年）、「国准件符」（貞觀3・6・2 981年）等々として、順次現れてくる。そして、その如き世界に住む公卿間では、それが習慣として染み着き、普段でもそれが当前の如くにして出るに至るのである。

是等之例若可被國准欽（九曆・天曆4・8・4）

右のことば、平安遺文、鎌倉遺文等にも、無論、通用し得る（前者は、「引准」なる文字が一つある）。本朝文粹に見えるものでも、例外ではない。

斯くて、これは、結句、「国准舊例」型の專用語として、こちうて定着しているものと云えるのである。

十世紀以後では、これは頻用されるので、その例は最早改めて云わないことにする。惟、つ代り、今一方の「國准」の方の本來的な用法の例を一つ、参考として付しておく。

遠訪大邦 未開此類 近考列祖 少々回贈（本朝文粹・江匡衡一連入道前太政大臣出家後碑封内并准三宗第二表）

この如きの和約用字法——酒井憲二氏の語を借用すれば、日本の漢字遣（日大・語文9）一には、なほ、それが非ざるかと疑えるものとして、

④**屢怒** イウシヨ 人情部仁愛分

屢薄 イウタウ 人事部

が存する。

この前者の実質的な意味は、後項にあり、それは、寛恕でなく、宥恕である。前項は、それを形容するかと思われるが、やこれ好字を持つて来たものなのであらうか。或いは、宥恕の前項を置き換えたとしても、それは、「屢」からの好きイメージを尊んだものに相違ない。それと云うのも、地体、「屢」は、前項に立つて、その語全体を、文字通り「屢」にするものであり、比較的自由な文造語力を持つものであるからである。その点では、これは無論、「敬詞」ではないが、前のいの場合にかなり近いものと云える。さすれば、少なくとも形式上は、これを、小川掌するものと考えることとは出来まいもので

あらうか。その、いわば準Aの根で以て、右は解し得る
のか否か。なお断言するには一種の躊躇を感するけれど
も、今は疑問形、推量形の下で、このれに水を位置せし
めておきたい。

因みに、本書には、決して「恩怒」、オンシヨ（雜部）

なる語が見え、これまで、彼土へ未だその例を見ないもの
のようである。この前項「恩」は、

君主所加之恩沢与官爵 如恩詔・恩科・恩沢（漢語）

詞典

である故に、その「恩怒」の意は明白である。そして、
この方も、準A的見做される。

「優怒」は、この「恩怒」に、場面として、それは即
ち意味として、同することもある。斯くて、この兩者、
共に準Aと解し得るならば、それはそれで落着するので
はなかろうか。

この「優怒」の例は、決して稀ではない。

近日如此加優怒（後記・長保ノ・ク・ア）

天氣之極雖似優怒 罵不知食案内致（玉葉・治承

ノ・ク・ア）

平頭病 依詩體賦案之 不可廢之 但見本朝省試詩

多闇及等 是優怒欵 本朝文粹・紀事名・申犯平
頭及第不及第并犯蜂腰落第例等狀）

等となる。なお、これは、後の消息詞にも入り、雜筆（
往来）略注にも採り上げられている。

これに對して、この後者の「優蕩」には、所見がない。
しかし、この方にも、前項を「恩」へ変えた「恩蕩」な
る語が別れる。故に、前者の考えを敷衍して、その「
恩蕩」の支援の下で、これは解し得ようか。

実は、この「恩蕩」は本書にはないものである。それ
どころか、佩文韻府にも、日本國語大辭典にも見えてい
ない（永祿本・文明本節用集にも無い）。けれども、こ
れは、公の、然るべきものに、ちゃんと云々べき証拠があ
るべである。それを云えば、例えば、続日本紀（延暦二
・四・15）に、

（「將吏等」の行進は「深含罪罰」）而会恩蕩 且
従寬宥 自今以後 不得更然

とあり、また、三代實錄（貞觀二・六・21）に、

（伊勢太神宮の神主間で「分年歴年」）このこと發
覚以來 多經恩蕩 神殿同職

とあるが如くである。この他、太政官符にも、（頻）

「經^ノ蕩」の形での、幾度かの用例がある（齊衡ノ一了、

8 同子・27 弘仁4・3・20 等）。

これらでは、その意は、「憲怒」の如くなる。何者、「蕩」には「放縱」の意があり（名義抄一ホシママ）、「蕩」の形では、それが、そのほしゃ儘に放つて置く、換言すれば、大目に見る、やうして置いて見逃す、寛大なべてただよわせて置く等の意から、結果的には「一怒」に類することになるからである。

斯く、この「恩蕩」より、「優蕩」を推する。その異同は、前者が、既述の如く、「君主」に限定される、とのみである。

この項下では、従つて、優怒、優蕩—憲怒、恩蕩と、いう國式を適用して、問題語を眺めんとしたのである。但し、他面、この後者の場合には、「遊蕩」（謂閑遊不務云業—漢語詞典）の、優美なる表現といふ考えも松拭し切れて残りやうである。が、その具体的文脈が与えられないで、今は、これ以上は如何とも仕様がない。

次に、準漢語であり、しかも、意味上、本書の註記に依れば、或位相的限定の付されるものに、

⑤倍増 ハイソウ 医方部 癒詞

がある。この語は、こうして普遍化、その字義通りの意でも無論用いられなければども、右の指示に従えば、特に病氣に關する用語とするのである。

因みに、佩文韻府には、「十倍增」の形で、陸游詩の、

平生當此時 意氣十倍增

を掲げるが、「倍増」は載せていない。

それが、我が方では、

倍增喜慰（日本後記・延暦18・1・20）

猿蕩弥以倍增（平安遺文・永暦2・5・1）

（枯木）開華結果倍增前々（法華驗記）

倍增威光（本朝文粹・江以言—淨妙寺塔供養観願文）

の如く、益々増すの意での一般的用法は、ありふれている。そして、その中の特殊なのが、本書の註記の如きとなるのである。この「病の倍増」は、現在では奇異の感があり、その用法とは全く無縁のものである。しかし、嘗ては、それは、左の如くであつたのである。用字は時々「倍增」となることがある。

從去年癰脹痛—其後殊病 今來寒陪增（吏部王

記・天慶9・10・20)

民部卿所極逐日倍增之由所聞也 (中右記、保安ノ
・ク・ル)

姫君不例事出来 (已倍增) (兵範記、仁平3・4)

(25)

な如、日本國語大辞典に一例を引くところの玉葉(承
安3・1・5)には、他の箇所にも、この意の用法が多い
いということを指摘しておく。

ところで、ここで一つ、当初は、非純漢語として抽出
されたのであるが、後にどうやらそれは省き得るかに思
えるようになつた語を挙あ。それは、

○露駅 ロエキ 行旅部駅伝分

である。結論的云ふれば、これは、佩文韻府にはない語
である。しかし、文風抄(居處部)、宝館(神宮文庫本)
K.

露駅行人 宝台名將一駅館 光武皇帝廿八將因其像
於南室臺後漢書

とあるに載すれば、これは純漢語と考えざるを得ないの
である。この句の出典は未だ知らない。やくて引く後漢
書のことは、「寶台」の方の説明であり、それは当該書

卷四朱祐等列傳第12の論の所に見える。肝臓の「露駅」
に關して、右は何も云わないが、その書の性格より推す
れ、やはり然るべき興辦があるのであろう。こうに基い
て、一旦は考慮に入れるが、これを外さうとするので
ある。

この例は既に検出してはいた。それは何れも韻文中の
ものである。因つて、それは、文学的表現、比喩表現の
一と目されるのである。これに類するものは、佩文韻府
に、孤駅、寒駅、霜駅等々となる。そして、次に引く如
き我が國の詩には、なおまた、浪駅、煙駅、筆駅等の實
例がある。斯うる種の表現で、前項が修飾語となる型の
語は、考えれば、色々と出来するものである。その一々
を網羅することは難いであろう。故に、今、その205-206
あたりを肯定することに依つて、これを斯く処理せんと
するのである。⁽²⁵⁾

従つて、これは、云われら如き「路駅」(日本國語大
辞典)ではない。その例、

前經不知幾重關露駅 後會不喜何眷風秋月 (本朝
文粹、慶保風一件冬詩簡上人赴唐 同賦贈以言)
露駅程遠 指洞庭而愁巴 ⁽²⁶⁾ 露街境遠 望巫山而迎眼

(同・後江相公—重陽日侍宴 同賦客置識秋天一応
製)

願報采葉之蕭瑟 平橋六代之風雲 (同・大江朝綱
一奉後江相公書)

日本詩紀に依れば、永承六年詩合にも、左の如き同様
の表現がある(共に七言律詩)。

詠風強駐室閑裡 嘴月告拘謗駅經 (藤原資仲一詩)

境借脅暮)

庭月堂閨風雅裡 駐花落駅醉吟經 (源隆俊一同題)

右く間違して云わば、これまで、準漢語と目されて來
たもので、近時、これ非ずと判定された一つに、

。曉頭 ハントウ 天部

がある。これは、本稿でも、一旦は梶野に留められたものな
のであるが、小島寛之博士は、これを彼土の俗語の輸入

と指摘された(龍谷大・国文字論叢26)。因つて、それ

に従つて、これは、ここで取り下げると思う。斯かる
ことを目にすると、その「諸性の決定は頗る」⁷ あつか
れいし」とのみ痛感されるのである。
なれど、

⑯八木 ハツホク 飲食部

は、「ここに挙げてよいであろう。云うまでもなく、これ
は、「米」の分子であるが、これについてよく言及さ
れているので、今は説明は省略し從うこととする。

さて、この(i)に所属せしめ得やうなものは以上の如く
である。が、他にまだ若干の残りがあり、それは、その
具体例に目下遭遇しやすいので、采してくくて宜しいのが、
或いは次の(j)に入るのか、動搖するものである。その中
で、

②交友 イウカウ 朋友部

は、ここで如何であろうかと思われる。これを対換され
ば、元の「交友」となる。そして、若し、その対換前後
で、同義であるとすれば、ヤ水は正しく、和的と云えろ
ものであるからである。

五

以上、(A)(B)(C)三類に区分して、本書の非純漢語と認
きものの内実を吟味してみた。けれども、その中にはな
お、余、前節の終りで述べた如く、私の実例を知らぬ
ものが、十許り滞留しているのである。これらは、如何
とも、毫かには云海し得ない。そこで、止むなくヤ水を

一括して、これら、(1)の一類を立てることとした。それが
の一覧表は左の如くである。

① 吴桐	イトウ	陰陽部祥瑞分
② 吳治	イチ	人倫部 武勇也
③ 意胡	イコ	人情部
④ 已度	イト	雜部
⑤ 后動	イハトウ	地部
⑥ 有目	イウホク	文章部
⑦ 淪奇	イムキ	神社部靈異分
⑧ 白笑	ハクセウ	言語部嘲嘆分
⑨ 放儻	ハケメン	貶謔部
⑩ 白眠	ハクタウ	人情部
⑪ 防援	ハウエン	法家部

今、右に關して、多少の所見を記す。

本書には、既に誤字、誤認が存するることは明らかである（佐藤喜代治博士等の指摘）。それは、当面の所でも、
「猶預」（豫）、「偷閑」（イウカン）（ト）、「姪決
インシツ」（イ）等と見えるものである。されば、この
線よりの疑惑が掛けられることがある（もあう得よう）。

右では、①「吳桐」の後項が、或いは、「相」ではな

いか、というが如きである。「吳相」ならば、純漢語である。しかし、この所屬の「陰陽部」には、また他に、「森西 リンサイ」（災異分）、「童斷 トウタン」（ト篋分）等の不明の語があるの、この「吳桐」も単簡には否定出来ない。仮令、その「森西」の後項の方も、同様にして、「爾」に置換しても、尤未、陰陽部の事には私は全然無知であるので、何とか無氣味なのである。同じき事情にあるものとしては、なお、②「意胡」の後項、⑪「白眠」の後項があるので、これらはそれぐれ、「故」（また「許」）、「眼」となれば、それは解決されてしまうことになる。

この他には、次の如きことが考えられる。例えは、①「涙奇」は、訓説して、その大意は分るが、これは果して、⑩に入れ得るか否か、純漢語「幽奇」とはこれはまた少しく趣を異にしてうである。そして、「靈異分」に属する。

⑫「放儻」は、本書で「トモラハナル」と訓説しているが、これは、この後項の本義のうは逸している。云しきは、この字と、「党」とは通じない。が、彼土でも、經典訳文等で通わせることもあるので、くくで、やう訓

んでも無理からぬこととはなる。しかしながら、そうしてしまつては、実は、くの箇所の真意を気にするに至るのである。即ち、くくは

。放逸 人情部放逸分 ホシママ。放縱 同 ホシママ・放懲 同 ハナルトモラ

と連続して、この三者の同義なることを示す所である。従つて、「放懲」は当然やはり「ホシママ」であらねばならぬ。それはつまり、別語では、「懲々」とあり、「儂蕩」であつて、不羈にして放縱なる貌を云うのである。

となれば、これは、「放蕩」である。この同音同義の

純漢語の実采記として、本書の④が出来たことは確かである。が、ここまで推しても、これが如何であるか否かには、確証がない。

④の「防復」にしても、これが并列語である故に、既述の如く疑われるけれども、未だここでは、答え得ないで終るものである。

大凡、こんなところである。

さて、急葉字類抄の「イ」「ロ」「ハ」三篇中の置字

部における二字音疏語を、その非統漢語といふ観点から洗い出した全貌は、以上の如くである。そして、本稿は、結論的には、この中で、(D)は問題として留保されるが、それを以外の(A)(B)(C)は、まずは和用法のものではすいかとせんとするのである。つまり津漢語である。

その語群の区分には、また別の見方も成り立ち得るであろう。そして、語に依つては、二重の性格を有するものが混じてゐるであろう。しかし、くくでは、仮ウK、右の如き分類へ従つてみたのである。換言すれば、和用法の字音語のもう一方を、それで以て把握、整理しようとしたのである。

これは、当該辞書の極く一端からのものでしかない。しかし、その質的な面では、凡て考え得る全般的なものを慶つてゐるのではないろうか。若し然うとせば、後は、その具体相における個別論より發展して、その範圍に採録される量の問題に進み得ることとなる。これは、貧論失時的にも、また通時的にも適用されて、畢竟するとく、我が國における所謂漢語の何様の闡明に資するほど多大であろうと思われる所以である。本稿は、やういう所謂漢語研究の一翼を持うことを目指す、その一試論で

ある。

くくから種々な事が考えうが、それは、なま未詳、未決定として本稿で残し、具体例の究明と失く、今後以持ち越して、次の機会を期すうと思い、これはくれて以て一旦擱筆することとする。

八註

①本稿の標題を、「和用法の字音語」としたのは、「

漢語」が私の仮称であるので、内容上、説明的である方のを採つたまへ過ぎる。

②私の理解するとこでは、所謂漢語を調するには、通常、こちらのものでは、漢和大辞典、彼土のもの

では、佩文韻府等に依ると察う。それをくくでは、「常套的」と云う。なお関連的には、日本国語大辞典や、経語纂詒、漢語詞典等を續くとも含めている。

④「毎題詩集」は、「日本詩紀」に依る。引用は、七言律詩の一句である。

⑤この「妙」は、註③で指摘したものの一例で、くくには何の註記も無いものである。

⑥純漢語、「寄坐」がある。これは、漢語詞典に、次の如く云う。

旧時 罪連鄰屬 曰寄坐

本書の⑥⑦は、こんなところに關連するものである

のを知りう。

⑦また参照一湯浅康保「漢文解釈に加ける唐文の利用」

⑧「拌悅」は、新潮国語辞典、「拌謁」の宛字と云う。若しあなれば、問題外とはなる。しかし、私は未だその確信をもがれ、くくは採り上げた。この用例は今、得ていけない。色葉字類抄では、これ

が、「拌謁」「拌悅」と統いて見え、この後者には声点のみで、音形も、註記も何も示されていない。と云つて、それが直ちに、新潮国語辞典の云うが如きにするとは限らない。本書には、そのようだ、直前のとは別語であうが、毎註記の語も他に見えらからである。

宝雲台」。この顯宗は光武帝第四子である。

はない、却つて嘲すべきのみである。ということになろう。小右記では、斯かる「雄」の用法がまだ外にある。それは、

(諸卿、法性寺に參うて、公事に參うす) 有公事
立日 爨私事^一 近代之雄事也 (永和元・8・16)

で、これも、ひどい事だと憤つていふところである。

①前後の説明がないと分り難いかも知れまいが、参考として、なお二三、述べておくる。

仁和寺僧都称雄云々 (矢鎗記・仁平2・6・22)

(医師) 経康称雄者歟 (同・仁平3・12・2)

凡今度 名医皆折其名 狂人独称雄 貞時雖狂人

有稽古之力 (玉葉・安永2・7・17) (なむ當該書には「雄称」の方も存することに留意)

念仏宗之輩各称雄 弥^一不善之^二ハ (三長記・元

久3・2・21)

⑩この「波^一」、「級^二」の關係は、例えば、本書にまた、

加波^一 カキタ^二 公卿部位階分 (黒川本「級」) 等の場合

がある。これは、云うまでもなく、黒川本の方が正確い。

し

⑪ 永平中 顯宗追感前世功臣 乃國亟二十八將於廟

△補△

①本文①の(四)「異治」について。統日本後紀・嘉祥2・6・28 (849年)K. 左の例あり。

越前守良岑朝臣木連 自恃良家子 而齡且少壯
欲立功名 好施異治 海諸神^一 所行之政 不抑
日例^二 (次の失脚する)

これは、異なるる治め方 (盡つか政治のし方) であらうが、それが色々字類抄のと直結するに至る。

②本書を見直している中に、実は、なむ本文で説くべきものに、十語経のものが珍らしくて気が付いた。こではそれを取り敢えず、補遺の形で挙げてのせようとする。それは、左の如きである。

鉛船 露顕 諭談魔^一 傷例^二 傷革 亡弊^三 伴
僧 伴類 番匠 班給 等

しておく。

③ 拾要抄^一にも本稿關係語がよく採り入れられることを付高